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П ерм ский
государственный

университет  
основан в 1916 г.

“Следует признать, что М.А. Лозина-Лозинский (П ерм ский губер 
натпор времен создания нашего университ ет а - прим. ред.) доволь
но сдержанно относился к идее открытия университета в Перми. 
Когда будущий ректор Пермского университета К.Д. Покровский 
посетил с ознакомительной целью Пермь, чтобы выяснить ее воз
можности в размещении предполагаемого к эвакуации Юрьевско
го университета, губернатор указал на недостаток помещений в 
Перми для размещения всего университета. В декабре 1915 г. он 
направил письмо министру просвещения П.Н. Игнатьеву, где сно
ва настойчиво убеждал последнего в отсутствии свободных поме
щений в Перми, в невозможности нормально разместить профессо
ров и массу студентов. Не случайно, по-видимому, накануне от
крытия университета 16 сентября 1916 года М.А. Лозина-Лозинс
кий уехал в отпуск. Тем не менее, 30 сентября 1916 г. из Кисло
водска он направил телеграмму ректору: “Мысленно присутствуя 
на знаменательном празднике русского просвещения, шлю сердеч
ный привет сеятелям открываемого в Перми университета, которо
му от всей души желаю процветания на благо Пермского края” . 
Однако телеграмма задержалась и была получена в Перми лишь 3 
октября, когда торжества, связанные с открытием отделения Пет
роградского университета, завершились.
Только 14 января 1917 года М.А.Лозина-Лозинский возвратился в 
Пермь из отпуска и снова вступил в управление губернией. 
Можно понять сдержанное отношение губернатора к открытию уни
верситета, которое создавало для него дополнительные проблемы: 
возникла масса студенчества, всегда отличавшаяся оппозиционными 
настроениями, активно участвующая в общественной жизни, по
чва для деятельности леворадикальных партий и организаций” .

Этот малоизвестный факт из жизни нашего университета взят из 
статьи Л .А . Обухова “Михаил Александрович Любич-Ярмолович- 
Лозина-Лозинский” , вошедшей в книгу “ПЕРМСКИЕ ГУБЕРНА
ТОРЫ” .

(Окончание на стр. 3)
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Сегодня в Пермском государственном 
университете - 11 факультетов, осуществ

:

ляется подготовка специалистов по деся ■
ти направлениям и 27 специальностям.

На шести факультетах из семи, перешед
ших на многоуровневую систему образо
вания осуществляется подготовка маги
стров по 29 программам.

Летом 1997 г. состоялся первый выпуск
магистров на механико-математическом
и химическом факультетах.

•

На начало 1997-98 уч. года учебный про
цесс обеспечивают 68 кафедр, из них 41
кафедру (60,3 %) возглавляют доктора 
наук, профессора, 27 кафедр - (39,7 %) -
кандидаты наук, доценты.
На кафедрах работают 730 штатных пре
подавателей и 83 совместителя, из них 102
доктора наук, профессора (штатных - 81
чел.) и 520 кандидатов наук, доцентов
(штатных - 364 чел.).

На первый курс принято: по дневной 
форме обучения - 1515 чел., из них 356
до договорам с возмещением затрат на 
обучение, по вечерней - 28 чел. ( 5 чел. - 
по договору), по заочной - 637 чел. - (237
- по договору). Средний конкурс соста
вил на дневную форму обучения - 3,7 чел. 1
на место, на вечернюю — 3,4, на заоч
ную - 4,4 на место.

Выпуск по университету в 1997 г. :
дипломированных специалистов - 1282 
чел., бакалавров - 108 чел., магистров -
16 чел., 150 выпускникам вручены дип
ломы с отличием, что составляет 10,1 %.



"Я ПРИВЫ К РАБОТАТЬ"

- Юрий Павлович, по о б р а - 
v зованию Вы химик -  инженер-  
> технолог, как получилось, что 
1- Вы стали заниматься строитель -  
Г ством?

- Жизнь - штука сложная, и 
и быть просто специалистом в 
* одной области нельзя. Инжене- 
? ром-технологом я стал уже после 
р того, как с 1944 года по 1963 
 ̂год проработал на Березников
' ском Содовом заводе, начиная 
„ с аппаратчика и кончая замес-
■ тителем директора по капиталь
ному строительству. Дальше жиз-

I ненный путь повернулся так, что 
я четыре года, с 1963, работал 

£ председателем Березниковского 
I горисполкома. В 1967 году Gee
'S сия Областного совета избрала 
? меня начальником управления ка
? питального строительства об- 
i ласти, где проработал 23 года.

-  А  в  университет пришли в
■ связи  со строительством н о в о -  
& г о  корпуса?

-  В 1990 году я был осво- 
I божден от обязанностей началь- 
I ника УКСа по возрасту, и про- 
I сидев месяц дома с 20 августа 
I 1990 работаю - сначала про- 
I ректором по капитальному стро- 
I ительству, пока оно было, а 
I потом, проректором по хозяй- 
I ственной работе.

- Но строительство Вам, н а -  
1 в ер н о е , ближе?

- Ну что значит "ближе 
I строительство"? А чем отлича- 
I ются ремонты от строительства? 
I Что ближе? Сейчас нет в уни- 
I верситете капитальных вложе

ний на строительство, на учеб
ный корпус геологического фа
культета вот уже третий год 
не выделяются средства... Пос
ле ввода в эксплуатации в 1995 
году жилых домов по ул. Ком
мунистической, 119 потребова
лось два года, чтобы найти ин
вестора для оплаты встроен- 
но-пристроенных помещений. В 
настоящее время строительные 
работы возобновлены. Это бу

дет офис Дзержинского отделения 
Сбербанка РФ.

В связи с недостатком учеб
ных аудиторий для студентов юри
дического факультета в августе 
текущего года начаты работы по 
перепрофилированию столовой, 
именуемой студентами "Три поро
сенка". На первом этаже до кон
ца года будет оборудовано три 
аудитории, а в будущем году и 
второй этаж столовой переобору
дуется под учебные аудитории юр
фака. Это перепрофилирование ве
дется за счет средств юридичес
кого факультета. В перспективе 
второй этаж и полностью здание 
столовой превратится в учебных 
корпус юридического факультета. 
Вы можете спросить, а где будут 
обедать студенты? Могу Вам доло
жить, что последние пять лет это 
здание почти пустовало. Есть ста
рое здание, где находится кафе 
преподавателей, и на втором этаже 
еще есть помещения, которые по
зволят студентов, занимающимся 
в этом корпусе, обеспечить пи
танием. Столовая в первом кор
пусе имеет достаточную пропуск
ную способность, столовая в хим
факе, буфеты, маленькие точки пи
тания - пользуются спросом. В 
корпусе ЕНИ есть кафе, которое 
студенты тоже посещают. Так что 
места общепита в общей сложнос
ти уменьшатся, но обеспечат се
годняшнюю потребность студентов.

- Юрий Павлович, Вы работа
ли во  многих местах, у  Вас бо л ь 
шой опыт работы руководителем. 
Вам интересно работать в  уни 
верситете ?

- С 20 августа 1990 года 
прошло семь лет. Действительно, 
имея богатый жизненный опыт, я 
не без интереса выполняю обя
занности проректора по хозяйст
венной работы и участвую в обще
ственной жизни университета.

- Сложно, наверное, быть про
ректором по хозяйственной р а б о 
те. Слов благодарности не дож
деш ься, одни нарекания со в с е  
ст орон .. .

-  Не то слово. Вот 29 сен
тября состоялось обсуждение на 
Ученом Совете вопроса о готов
ности учебных корпусов и обще
житий к началу учебного года. 
Должен сказать, что и в следую
щем году ситуация не улучшится, 
то есть бюджетное финансирова
ние не будет увеличено. На хо
зяйственные нужды мы вот уже 
третий год не получаем никаких 
денег из бюджета, живем на сред
ства, зарабатываемые универси
тетом за счет коммерческой дея
тельности, Министерство рекомен
дует и впредь надеяться на соб
ственные силы и выживать таким 
образом. И в этой обстановке, 
когда есть обязанности, но нет 
средств на выполнение этих обя
занностей, естественно, это не
просто .

- 70 лет -  цифра довольно  
внушительная, за спиной -  б о л ь 
шой трудовой путь, но Вы, если  
судить по Вашей работе в уни 
верситете, и сейчас очень д е я 
тельны и жизнелюбивы. В чем вы 
видите для себя  перспективу, чем 
бы Вам хот елось заниматься?

-  Один месяц просидев в 1990 
году дома, привыкший всю жизнь 
работать, я и после семидесяти, 
в силу своих возможностей, про
должу работу, пока позволит здо
ровье .

-  Желаем Вам успехов в Ва
шем нелегком труде, здоровья 
на долгие годы, финансового 
благополучия и душевного рав
новесия !

Т. АБАСОВА.

Полосухин Юрий Павлович, 11 октября 1927 г., инженер-технолог, 
окончил Уральский политехнический институт, 1957 год. Орден: 
Знак Почета - 1966, 1074. Медали: “За доблестный труд в Вели
кой Отечественной войне 1941-45 г г ,”, “За трудовое отличие” 1954, 
1971 гг., “За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня 
рождения В.И. Ленина ” 1970 г., “Ветеран труда”  -  19S5 г. “Заслу
женный строитель Российской Федерации” - 1996 г.

Из автобиографии.



29 сентяоря состоялось перьое заседание Ученого Совета ГП~У в 
наступившем учебном году, основными вопросами которого 
являлись: итоги учебной работы за 1996-1997 уч. год и задачи на 
новый 1997-1998 уч год (доклад проректора по учебной работе 
В.И. Костицына), подготовка корпусов и общежитий к новому 
учебному году (доклад проректора по хозяйственной работе Ю.П. 
Полосухина, выступления председателя профкома студентов 
ПГУ И.В. Аносовой и председателя комиссии профкома 
сотрудников проф. Л.В Спивака). Вновь был поднят вопрос о 
запрещении курения в университете.
На \ ченом Совете были вручены:
З.Д. Белых, декану химического фак-та, - почетный знак 
'Заслуженный работник высшей школы российской Федерации” , 
Ю.Н. Кодинцеву зав. кафедрой физвоспитания и спорта, - 
почетный знак “Заслуженный работник физической культуры 
Российской Федерации” ;
медали "Международный посол мира" - профессорам В.В. 
Орлову и Т.С. Васильевой;
дипломы академиков Международной академии интегративной 
антропологии -
Т.С. Васильевой, профессору кафедры философии,
F..B. Левченко, зав. кафедрой психологии,
О.А. Баргу, профессору кафедры философии,
И.С.Утооаину, декану философско-социологического ф-та; 
студентке 2 курса экономического ф-та Т. Антипиной были 
вручены значок и удостоверение ‘ Мастел спорта России" по 
пауэрлифтингу.
Присутствовавший на Ученом Совете заместитель мэра г. Перми 
Н Л. Яшин поздравил ректора ПГУ профессора В.В. Маланина 
с днем рождения и вручил “ Почетную грамоту" от 
администрации города.

8 октября состоялась встреча депутата Государственной Думы 
РФ В.В. Похмелкина со студентами историко-политологичес
кого факультета ПГУ. Руководство факультета решило в курсе 
"Введение в специальность" и “Политология" представить 
спектр политических деятелей Прикамья.
Встреча со студентами не была предвыборной агитацией, при
глашенный сразу расставил все точки над “ i", он говорило спе
циальности "Политология", как он ее себе представляет, како
во место политолога в нашей жизни, проанализировал совре 
менную политическую ситуацию, рассказал о своей партии "Де
мократический выбор России", ответил на вопросы студентов. 
Планируется приглашать на подобные встречи представителей 
самых разных политических партий и течений, чтобы дать сту
дентам более полную картину общественной жизни страны в 
целом и Прикамья в частности.

(Окончание. Начало на стр. 1)
Книга, недавно выпущенная в свет, является уже сейчас биб
лиографической редкостью, тираж небольшой - тысяча экземп 
тяров Заказчик - областная администрация. Но и простым смер
тным эта книга весьма интересна, так как адресована широко
му кругу читателей, интересующимся историей Пермского края 
и отечественной историей в целом. Статьи получились разны
ми, что, конечно, зависит, в первую очередь, от материала, мно
гое из Hei о впервые вводится в научный оборот, а также и от 
индивидуальности авторов. Сборник написали ученые- истори
ки нашего университета, краеведы, сотрудники областного ар
хива и краеведческого музея, библиотеки имени Горького. Кни
га интересна еще и тем, что биографии пермских губернатотзов. 
основанные на документальных материалах, даны на “фоне эпо
хи’ -лго ощутимее дает представление о роли того или иного 
начальника Пермского края. Книга иллюстрирована портре
тами почти всех пермских губернаторов.
Сборник вышел под общей редакцией доцентов И.К. Кирьяно
ва и R R Мухина.

ВУЗИНФОРМ
■

В 19 9 6  -  97 У Ч .  ГОДУ В  Л Г У :

Открыты две новые кафедры: на физическом
факультете - кафедра компьютерных I 

систем и телекоммуникаций (зав. каф.- проф. I 
М.А. Марценюк), на биологическом - кафедра I 
экологии и безопасности жизнедеятельности I 
(зав. каф. - проф. Б.В. Тестов).

Издан журнал "Университетское обра
зование" (гл. редактор выпуска проректор В.И. I 
Костицын) в серии "Вестник Пермского уни- I 
верситета" по концепции университетского I 
образования, новым информационным техноло- I 
гиям и другим проблемам высшего образова- I 
ния.«О Региональное представительство Центра
тестирования (рук. А.И. Севрук) первый год 
проводило централизованное тестирования вы
пускников школ Пермской области.

Действовали шесть филиалов кафедр ПГУ:
- при Институте механики сплошных сред Ураль
ского отделения РАН (филиал кафедры меха
ники сплошных сред, зав. филиалом - проф.
В.П. Матвеенко),
- при АО "Пермнефтегеофизика" (филиал ка
федры геофизики, зав. филиалом - доц. Л.К. 
Орлов),
- при Горном институте Уральского отделе
ния РАН (филиал кафедры геофизики, зав. 
филиалом - А.А. Маловичко),
при Институте "Пермгражданпроект" (филиал 
кафедры инженерной геологии, зав. филиалом
- ген. директор, доцент Ш.Х. Гайнанов),
- при ЕНИ - филиал кафедры инженерной гео
логии, зав. филиалом Н.Г. Максимович, фи
лиал кафедры методов поисков и разведки 
месторождений полезных ископаемых, зав. фи
лиалом В .А . Наумов.

При Центре дополнительных образова
тельных услуг (рук. - проректор В.И. Качу- 
ровский) активно работали подготовительные 
курсы (дир. Л.И. Боева), отделение второго 
высшего образования "Правовед" (рук. С.Г. 
Михайлов), школа бизнеса (рук. В.И. Аве
рин) , и учебно-методический центр по под
готовке профессиональных бухгалтеров (рук.
Т.Г. Шешукова). Начало работу отделение 
•дополнительного профессионального образо
вания (рук. Л.А. Романова) .

По инициативе Совета ректоров вузов
Пермской области (председатель - ректор 
ПГУ В.В.Маланин) рабочей группой под руко
водством проректора В.И.Качуровского раз- j 
работана "Программа высшего профессиональ
ного, послевузовского и дополнительного об- 1 
разования в Пермской области на 1996 - 2000 
гг.". Программа утверждена в августе 1997 
г. Законодательным собранием и Губернато
ром Пермской области.

" Н е и м е н и й  У Н И ВЕ РС И ТЕ Т ", № 1664
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"Я  з н а ю

-  с а д у  ц в е с т ь ! " '

или
"отцвели уж давно 

хразантем ы  в саду"
Ботани

ческий сад 
при Пермс
ком универ
ситете был 
заложен в 
1922 году по 

инициативе и под руководством проф. 
А.Г. Генкеля - заведующего кафедрой 
систематики растений. Местом буду
щего сада стала часть заболоченного 
пустыря перед главным корпусом уни
верситета. Первоначально территория 
сада состояла из нескольких земельных 
участков, объединенных в 1931 году.

По замыслу А.Г. Генкеля, коллек
цию живых растений следовало создать 
прежде всего для преподавания бота
нических дисциплин и как базу для про
ведения научных исследований. Под 
руководством А.Г. Генкеля был зало
жен дендрологический питомник, раз
биты коллекционные участки и денд
рарий. Он организовал сбор семян ди
корастущих и выращиваемых в саду ра
стений. Первый “Index seminum” ( “Ин
декс семян”) был выпущен садом в 1923 
году. В это время первым техническим 
сотрудником-садоводом И.И. Гирш- 
фельдом было создано парниковое хо
зяйство сада.

После смерти А.Г. Генкеля (9 апре
ля 1927 года) сад получил имя своего 
организатора. Для оранжерейных рас
тений, ранее размещавшихся на верх
нем этаже университетского корпуса, 
была построена оранжерея.

Последующими руководителями 
сада стали профессора Д.А. Сабинин и 
позднее В.И. Баранов. При их содей
ствии к прежней территории сада Пер
мский губисполком разрешил присое
динить участок по другую сторону ули
цы Генкеля.

С 1930 года директором сада был 
назначен Е.А. Павский. С его прихо
дом значительно оживилась научная и 
хозяйственная деятельность Ботани
ческого сада. Основное направление в 
научной работе сада этого периода свя
зано с разработкой ассортимента пло
дово-ягодных культур и продвижени
ем их на север. Коллекция плодово
ягодных растений составляла 65 видов 
(сортов), среди них осо
бенно много было яблонь.
К сожалению, эта коллек
ция позже была утрачена.

Сотрудниками сада 
проводились многочис
ленные консультации по 
вопросам плодоводства и 
озеленения. Сад снабжал 
посевным и посадочным 
материалом школы, детс
кие сады, колхозы и со
вхозы Урала. Широко 
была развернута экскур
сионная деятельность 
сада для жителей Перми и 
области.

При Е.А. Павском была значитель
но расширена дендрологическая кол
лекция, созданы коллекции техничес
ких, лекарственных и декоративных ра
стений, расширен обмен семенами с 
отечественными и зарубежными сада
ми. На территории сада были проведе
ны серьезные мелиоративные работы, 
что дало возможность приступить к 
планировке участка под постоянные 
посадки.

С приходом в Ботанический сад 
B.C. Николаевского и В.М. Яценко в 
1966 году начались исследования в об
ласти газоустойчивости растений. По 
инициативе и под руководством B.C. 
Николаевского была создана хоздого

ворная лаборатория “эк
спериментальная эколо
гия и акклиматизация ра
стений” . Исследования 
проводились на различ
ных химических предпри
ятиях Пермской, Москов
ской и Тульской облас
тей, а также Башкирии. 
Цель исследования - по
добрать виды, формы и 
сорта древесно-кустарни
ковых, цветочно-декора
тивных и газонных расте

ний, устойчивых к тем или иным ток
сическим выбросам. Одновременно 
разрабатывались и агротехнические 
приемы по возделыванию отобранных 
видов растений в экспериментальных 
условиях роста и развития. В лабора
тории проводились опыты по изучению 
механизма воздействия отдельных ток
сических газов на физиолого-биохими- 
ческие процессы в растениях, опреде-

Ботанический сад в 1930-е годы
(Вид из окон исторического корпуса.)

лению предельно допустимых концен
траций тех или иных токсических га
зов для растений. Основные результа
ты работ опубликованы в трех сборни
ках “ Газоустойчивость растений” 
(1969,1971,1975) и обобщены в доктор
ской (B.C.Николаевский) и кандидатс
ких диссертациях (В.М. Яценко и В.Б. 
Марценюк).

После отъезда в 1973 году B.C. Ни
колаевского из Перми лабораторию 
возглавил В.М. Яценко - директор и на
учный руководитель Ботанического 
сада. Лаборатория функционировала 
до 1985 года. Сотрудники лаборатории 
и сада участвовали во многих регио
нальных, всесоюзных и международ
ных конференциях и симпозиумах.

В конце 60-х годов по просьбе рек
тората университета было принято ре
шение Обкома партии “О перспективе 
развития Пермского университета на 
Заимке” . Строительство новых универ
ситетских корпусов (в том числе хими
ческого и общежития) предполагалось 
начать на территории Ботанического 
сада. Половины территории сада ушла 
под начавшееся строительство.

В 1969 году по решению городских 
властей университету был предостав
лен земельный участок площадью 25 га 
в районе поселка Голый мыс.



Здесь были построены три пруда, заложен пи
томник древесно-кустарниковых растений. В на
чале 80-х годов на новой территории сада нача
лись исследования М.Б.Гузик и В.А. Банниковой 
по отбору и внедрению в культуру ценных попу
ляций дикорастущих кормовых злаков. Позднее 
В А.Верещагиной разрабатывались вопросы, свя
занные с интродукцией и акклиматизацией видов 
люцерны и заложена их коллекция.

Эти материалы были использованы при на
писании кандидатской диссертации H.JI. Коляс- 
никовой. Позднее, в 1980 году засажены четыре 
аллеи и на постоянные места в дендрарии выса
жены около 100 видов деревьев и кустарников 
создан производственный участок пионов и флок
сов, высажена коллекция сиреней. Все это дела
лось на хоздоговорные средства лаборатории Бо
танического сада и частично университета. Боль
шую работу по расширению коллекций и поддер
жанию их в надлежащем состоянии проделала со
трудник сада Л.И. Матвиенко.

С 1986 года в связи с полным отсутствием 
средств дальнейшее освоение новой территории 
временно приостановлено.

В октябре 1985 года директором и научным 
руководителем Ботанического сада был назначен 
(на общественных началах) ассистент кафедры 
морфологии и систематики растений кандидат 
биологических наук С.А. Овеснов. В феврале 
1986г. Был принят на должность директора Бо
танического сада П.А. Бабич. С этого времени
С.А. Овеснов стал выполнять обязанности науч
ного руководителя.

В 1988 г. Пермским облисполкомом террито
рия ботанического сада объявлена памятником 
природы местного значения.

В связи с приданием Ботаническому саду уни
верситета статуса научного учреждения (в декаб
ре 1993 года), в апреле 1994 года был создан на
учно-исследовательский сектор и его возглавила 
проф. Е.И. Демьянова. Определена и утвержде
на тема научной работы "Интродукция и биоло
гия семенного размножения декоративных дре
весно-кустарниковых и травянистых растений” .

Согласно плану исследований, были заложе
ны новые коллекции ранневесенних эфемероидов, 
сухоцветов, сада непрерывного цветения. Значи
тельно расширена коллекция лекарственных ра
стений (до 80 видов). С участием биолога сада 
Л.И. Матвиенко продолжена работа по подбору 
растений для альпийской горки (включено око
ло 30 новых видов).

В Ботаническом саду аспирантом С.А.Шуми- 
хиным была заложена коллекция георгинов из се
мян для сортоизучения и исследования влияния 
мутагенов. Научный руководитель этой темы - 
проф. В.А.Верещагина.

В деятельности Ботанического сада значи
тельное место уделяется пропагандистской рабо
те. Сотрудниками организуются выставки на ос
нове коллекций сада - “Растения сухоцветы” , 
“Зимний букет” , “Сирени Ботанического сада” . 
Постоянно проводятся экскурсии для населения 
по экспозициям открытого и закрытого грунта. 
Весной и осенью Ботанический сад предлагает на
селению цветочную рассаду и лучшие; сорта чер
ной и красной смородины. Здесь всегда можно 
получить консультацию по выращиванию расте
ний.

Е.И. ДЕМЬЯНОВА, 
В.М. ЯЦЕНКО.

ВАШ ВЫБОР?
Преподаватели Пермского государственного университе
та - Ю .Ю .Миролюбов, профессор, декан экономического 
факультета, Л.А.Романова, профессор кафедры экономи
ки, предпринимательства и менеджмента, Г.А.Воронов, 
профессор, зав. кафедрой биогеоценологии и охраны 
природы географического факультета - выдвинуты раз
личными организациями кандидатами в депутаты Законо
дательного Собрания Пермской области. Созданы группы 
поддержки.
Для вузов города и области очень важно избрание депу
татами представителей сферы образования, ведь в ныне 
действующем созыве нет людей, которые были бы так 
заинтересованы в рассмотрении вопросов высшей школы и 
всего образования в целом. Кроме того, специалисты 
столь высокой квалификации, несомненно, внесут самый 
весомый вклад в решение сложных региональных проблем.

МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
ПО ТЕОРИИ ГРУПП

25-27 сентября 1997г. в Пермском университете прошла между
народная конференция по теории групп, посвященная памяти С.Н. 
Черникова. Конференция была организована кафедрой высшей ал
гебры ПГУ и отделом алгебры Института математики и механики УрО 
РАН (г. Екатеринбург). Один из крупнейших отечественных алгебра
истов член-корреспондент АН Украины Сергей Николаевич Черни
ков с 1951 по 1961г. возглавлял кафедру высшей алгебры и геомет
рии ПГУ. За это время здесь сформировалась крупная научная школа 
в области теории групп, из которой вышли: член-корреспондент АН 
СССР М.И. Каргаполов, член-корреспондент РАН И.И. Еремин, пять 
докторов физико-математических наук: Ю.М. Горчаков, Д.И. Зайцев, 
Ю.И. Мерзляков, В.Н. Ремесленников, В.П. Шунков и девять кандида
тов физико-математических наук.

В конференции, посвященной 85-летию со дня рождения С.Н. 
Черникова, приняло участие 36 ученых. 26 из них приехало в Пермь 
из 18 городов России, Беларуси и Украины. Среди участников - один 
член-корреспондент РАН, девять докторов физико-математических 
наук. Наибольшее число участников было из Екатеринбурга, Перми, 
Красноярска и Челябинска. Незадолго до начала конференции скон
чалась супруга Сергея Николаевича - известный алгебраист Нина Ва ■ 
сильевна Черникова. Участники решили посвятить конференцию па
мяти С.Н. Черникова и Н.В. Черниковой. На конференции заслушано 
10 пленарных докладов и более 20 сообщений на двух секциях.

Приехали в Пермь и ветераны пермской школы С.Н. Черни
кова: член-корреспондент РАН И.И. Еремин, крупный специалист в 
области математического программирования (Институт математики 
и механики УрО РАН, г. Екатеринбург); доктор физико-математичес
ких наук, профессор В.Н. Ремесленников, зам. директора Института 
информационных технологий и прикладной математики РАН (г. Омск); 
доктор физико-математических наук, профессор В.П. Шунков, глав
ный научный сотрудник института вычислительного моделирования 
Новосибирского отделения РАН (г. Красноярск); профессор Магнито
горской горно-металлургической академии Т.Ф. Бачурин.

В работе конференции участвовали известные ученые-алгеб
раисты доктора физико-математических наук Н.С. Черников (г.Киев), 
О.Н. Тавгень (г. Минск), В.Д. Мазуров (г. Новосибирск), А.А. Махнев (г. 
Екатеринбург) и др.

В конференции участвовали ученые Пермского университета - 
математики Я.Д. Половицкий, Г.А. Маланьина, физики М.А. Марценюк 
и В.М. Жарков, а также студенты 5-6 курсов мехмата.

Все пленарные доклады и большая часть секционных сообще
ний отличались высоким научным уровнем и содержали много но
вых интересных результатов.

Участники отметили хорошую организацию конференции Перм
ским университетом.

Я.Д. ПОЛОВИЦКИЙ,
зав. кафедрой высшей 

алгебры и геометрии ПГУ.



Вы, наверное, обращаете внимание на 
опечатки, оставляемые нами. В свое 
оправдание хотим сказать, что не одни 
мы такие. В подтверждение тому - 
подборка “А Ч Е П Я Т К И ” из 
дружественной нам газеты “За науку” 
МФТИ (г. Долгопрудный). 
Десятилитрованная вода.
Лепродуктор.
Прокорректор.
Направленный обрезок.
Строптивная информация. 
Уродственные ^вязи.
Механика сплошных средств.
Кома с утра.
Царь Саломан.
Первая брачная дочь.
Предродовая схватка. 
Монарх-отшельник.
Съест народных депутатов. 
Коммерческий примат-панк.
Обман валюты.
А нген-предохранителъ.

К 100-ЛЕТИЮ ИЛЬИ ИЛЬФА
(1897 -1937 )

Илья Арнольдович Файнэильберг - родился в Одессе. Придумал себе псевдоним из 
первых букв его имени и фамилии.
Однажды Ильфу после настойчивых его просьб подарили в какой-то редакции громадную 
бухгалтерскую книгу с толстой блестящей бумагой, разграфленной красными и синими 
линиями. Эта книга ему очень понравилась. Он без конца открывал ее и закрывал, 
внимательно рассматривал и говорил: "Здесь должно быть записано все. Книга жизни. 
Вот тут, справа, смешные фамилии и мелкие подробности. Слева - сюжеты, идеи и 
мысли ...”
Илья Ильф делал свои записи не для читателя - для себя. Записные книжки были его 
внутренним литературным хозяйством, его писательской лабораторией, если хотите, 
кладовой.
- Обязательно записывайте, - говорил он своему другу и соавтору Евгению Петрову, - 
все проходит, все забывается. Я понимаю ■ записывать не хочется. Хочется глазеть, а 
не записывать, но тогда нужно заставить, но тогда заставить себя...
Не всегда, к сожалению, Ильфу удавалось заставить себя, но он успел сделать немало 
записей, и после его смерти они стали достоянием читателя.

Полк на парад, и впереди командир на 
извозчике.
Давайт е ходить по газону, подвергаясь 
штрафу.
Ни пером  описат ь, ни гоно раром
оплатить.
Посреди комнаты уборщица в валенках 
стряхивала термометр.
Р азо рили сь  на  обедах , кот оры ми  
угощали друг друга.

Мне не нужна вечная игла для примуса. Я  
не собираюсь жить вечно.
Памятник Первоопечатнику.
Л ицо, неи ст о щ енно е  ум ст венны м и  
упражнениями.
Ильфа и Петрова томят сомнения - не 
зачислят  ли их н а  довольст вие как  
одного человека.

(Илья Ильф. "Из записных книжек1'.)

ПОЗДРАВЛЯЕМ С 
ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!
12. 10. - /dAdUlblfcOe, зов. Kaipeqfiou hteoftuu
функций,
14. 10. -£ .  71. ЛНЖ РОЛОВА. Ученый ceKfieiOafib ЛГУ,
15.10. - Ж. U. 30UUUA, главный бухгалтер ЛГУ,
16.10. - В  .U. СУВОРОВ, зав. кафее/^й физиологии

/молений,
18.10. -  Т.Л. ВОРОНОВ, зав. Kcupeqfwu биогеоценоиогии
и  ^  ^  ^  M V U O V O Z A .

ч гл с * К « * л  &е*иКои

Белый медведь в зоопарке г. Баку.
Фото Т. Абасовой.

О О О п ред лагает :lwu нпк Ю н и в е р с -V
г < ’ TDK (II шт ) plast. box - 40 ООО руб. дискеты «  „„„ box - « 0 »  И*-
3,5" Verbatim (поштучно) - 3 500 ру*>., 5 500 б
боксы для дискет: «  2 шт. - 4500 на 5 шт э
на Ю  шт - 8(ООО> руб. принтеров - 32 000 руб.
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Уважаемые читатели!
Не упускайте возможности поздра
вить своих коллег и друзей с юбилея
ми, днями рож дения, им енинам и, 
свадьбами - 
с любыми  
праздничны
ми датами - 
через газет у  
“П ерм ский уни
верситет"!
П иш и т е, зв о н и 
те, приходит еI
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